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“预防风险靠服务，提升服务靠创
新。”这是华世亭几十年的心得，也是
华世亭几十年的信念。

华世亭是山西省运城市芮城农
商银行中夭支行客户经理。入职35
年来，他始终不忘初心，努力创新贷
款“服务链”，筑牢贷款“安全链”，提
升贷款“价值链”，有效防范了信贷
风险，有力支持了农户增收，经手
放贷3万多笔4.9亿元，贷款收回率
达99.9%。

把功夫下在平时
要说华世亭的放贷“诀窍”，首推

详尽的贷前调查。在华世亭看来，耳
听不一定为虚，眼见也不一定为实，把
功夫下在平时比什么都重要。

那是2014年的一天。当时，山西
省运城市风陵渡镇上田村一位姓黄的
养猪户（以下称“小黄”）来找华世亭贷
款。按照惯例，华世亭前往他家调查。

“房子是新盖的，院子里也收拾得
不错。”初入小黄家，华世亭感觉还
可以。

可是一进屋，华世亭心里就犯起
了嘀咕。原来，墙上挂着一张孩子的
奖状，获奖的孩子姓姚。

“孩子多大啦？”“媳妇叫什么呀？”
“孩子跟你俩谁的姓啊？”

几句“闲聊”下来，华世亭心里有
了底。他抬手指了指墙上的奖状，小
黄顿时蒙了。

沉默了一会儿后，小黄终于开口
了：“华主任，我说实话，这不是我家。
我想养猪，可是怕银行不贷款给我，这
才借了朋友的房子。”

听到小黄的回答，华世亭没有动气，反而话锋一转：“养
过吗？”

“跟亲戚养了两三年。”
“准备到哪儿买猪仔？”
“河南。”
“什么猪？”
“三元猪。”
“多大的好养？”“养多大出栏？”“用什么饲料？”“防疫措施有

哪些？”“计划销往哪里？”……
看到小黄对答如流，华世亭明白了，小黄有经验、有技术、有

规划，确实对养猪“门儿清”。
看到华世亭问得这么仔细，小黄羞愧地低下了头：“华主任，

我知道错了，我不贷了。您走吧。”
“那不行！既然来了，就到你家猪圈看看。”
“其实，房子好坏并不是调查的目的，只能作为参考。”华

世亭告诉记者，“调查主要是看项目的前景，看贷款人的人品
与能力。”

华世亭回忆说，小黄家里的条件确实比借的房子差了不少，
可猪圈垒得很好。再加上他并非贸然进入养猪行业，所以仔细
调查之后，华世亭还是给他放款了。

事实证明了华世亭的判断。短短几年，小黄就还清了贷款，
盖起了新房子，还开上了小汽车。

华世亭说，自己之所以决定支持小黄，除了当时调查到的情
况外，还有一个重要原因就是平时就对这个人有一定了解。“我
的习惯是，没事就走街串巷，多听听、多看看，多和大伙儿聊天。
通过这种方式得来的信息更值得参考。”

与客户形成“命运共同体”
“除了为客户办理存贷手续，华世亭很少出现在办公室里。”

这是山西省运城市芮城农商银行中夭支行行长南小郭对华世亭
最深的印象。用他的话说，华世亭不是在贷户家中，就是在去贷
户家的路上。

中夭支行辖区多为山区，山路崎岖，难走得很。
一大早，记者就跟着华世亭从中夭支行出发，前往北上阳

村的众合生猪养殖专业合作社。一路颠簸到目的地已经是中
午了。

“要不是华主任，估计你今天都见不到我了。”一见面，该合
作社负责人杨朋就开起玩笑来。

事情还要从2018年说起。
2018年初，在外打拼了十几年、略有储蓄的杨朋回到家乡，

准备开个上规模的养猪场。建厂房、进设备，买种猪、购饲料，很
快，自有资金压力就大了起来。

在朋友引荐下，杨朋找到了华世亭。很快，30万元贷款就
到账了。

然而，天有不测风云，非洲猪瘟突然肆虐全国。一直关注养
猪业的华世亭意识到了问题的严重性，立即与辖区内养猪户沟
通，引导大家赶快把猪卖掉。可杨朋身不由己。他的猪太小了，
远没到出栏的时候。

卖不出去就只能养着，可行情还在直线下行。“喂一天就
赔一天，不喂还不行。”骑虎难下的杨朋回忆起那段日子，忍不
住又红了眼眶。

等到杨朋养的猪能出栏了，猪肉价格也降到了历史“冰
点”。算下来，忙里忙外一整年，他亏损了将近100万元。

那个年，杨朋过得五味杂陈。用他自己的话说，有一阵子是
真不想活了。

察觉到这一情况，华世亭主动出现在杨朋面前。华世亭说：
“信心胜黄金，越是困难的时候越要咬牙坚持。”据他分析，猪瘟
持续不了多长时间。等疫情过去，猪仔需求肯定会大涨，提前改
养母猪能有“赚头”。

“你先自己筹集资金，实在不行还有农商行。”华世亭说。
良言一句三冬暖。杨朋的心劲又上来了，他东拼西凑，买了

近200头母猪。
事情的发展比预想中更加顺利。猪肉价格不仅回暖了，而

且攀上高点。杨朋喜极而泣。
如今，杨朋每个月仅卖猪仔就有几十万元进账，卖猪肉赚得

更多。农商行的贷款早已还清了。最近，他正计划继续扩大生
产规模，再建一个能容纳600头肉猪的圈。

此时，华世亭再一次找上门来，又给他办理了20万元免担
保授信额度。

在华世亭眼里，银行与客户不是简单的借贷关系，而是“命
运共同体”，一荣俱荣、一损俱损。

“贷款不能一放了之，要不断延伸‘服务链’，为客户提供‘全
生命周期’服务。只有客户发展好了，农商行才能发展得更好。”
华世亭说。
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“消费”丁真应适可而止
梁剑箫

对赣锋锂业股份有限公司董事长李良
彬来说，30岁时从江西锂厂离职，是影响其
人生轨迹第二重要的决定。第一重要的，是
一年后他创办了自己的锂厂，即今天的赣锋
锂业。

时隔 22年，那个曾经的小作坊已经
成长为全球锂业领军企业。从上游锂资
源开采，到中游锂盐深加工及金属锂冶
炼，再到下游锂电池制造及废旧锂电池综
合回收利用，赣锋锂业全部业务都围绕

“锂”展开。
“道也者，不可须臾离也；可离，非道

也。”对李良彬来说，锂，便是他不可离
的“道”。

直面暴雨与礁石

江西一直是全国重要的有色金属采冶
工业基地。

当年，初出校门的李良彬投身金属采冶
行业，进入江西锂厂成为一名普通的研发人
员。20世纪90年代末，30岁的李良彬已当
上了江西锂厂溴化锂分厂厂长，前途无限光
明。可突如其来的行业变革，打乱了故事发
展的节奏。

“当时，SQM（智利化学矿业公司）开发
出卤水提锂技术，大幅降低了提锂成本。然
而，包括江西锂厂等在内的一大批企业依
然采用矿石提锂方法，我国企业的价格优
势瞬间消失，甚至一度被逆转。”面对这场
行业“海啸”，李良彬模模糊糊地觉得自己
似乎可以做点什么，他想试试水，将自己的
思路、经验以及技术思考应用于更广阔的
试验场中。

临渊羡鱼，不如退而结网。1997年，
李良彬离开工作了10年的江西锂厂，次年
便承包了当地一家小工厂，并于2000年正
式成立赣锋锂业。这一次，他将按照自己
的思路把握企业前行的方向，直面暴雨与
礁石。

创业有如逆水行舟，不进则退。人才则
是高新技术企业最有力的支撑。“赣锋锂业
的大多数员工都可称作‘草根’人才，他们从
一线技术人员做起，边工作、边锻炼，伴随企
业一同成长。”李良彬说。

“民营企业要更好应对不断变化的市
场环境，必须不断研发新产品、新技术，推
动企业转型升级。这意味着，我们必须始
终坚持科技发展及人才引领战略，把创新
能力及创新体系建设摆在首要位置上。”李
良彬表示。

从一家名不见经传的小作坊，到今天成
为“国家火炬计划重点高新技术企业”“国家
技术创新示范企业”“国家知识产权优势企
业”，并在世界锂行业中赢得“话语权”，赣锋
锂业每天都伴随着礁石险滩的威胁，每一步
都离不开前瞻性的视野、不服输的精神以及
持续创新的能力。

游走于变局之中

国际象棋大师萨维利·塔塔科维尔谈及
对弈思路时曾说过这样一句话：“战术是当
你有棋可走时知道如何走棋，战略是当你无
棋可走时知道如何走棋。”

市场如棋局，能不能跳出原有棋路去应
对变数，考验企业掌舵人的智慧。

2008年，国际金融危机影响蔓延至中
国市场，赣锋锂业连续3个月营业收入大幅
下滑，已经逼近盈亏临界点。

对李良彬来说，2008年的那个秋天是
他创业以来最艰难的时刻。

在友商们选择持续降低产品售价，渴望
借“价格战”抢占市场、熬过冬天的时候，李
良彬直接“掀翻了”棋盘。他大幅收缩公司
工业级金属锂产能，转而“押注”电池级金属
锂、电池级碳酸锂市场，建设全新生产线。

赣锋锂业用两个月时间完成了新产品
研发上市工作，以6个月的超短周期实现
了新生产线稳定运行，“赣锋速度”在行业
一战成名。当新品大规模上市时，国际金
融危机已近尾声，电池级锂系列产品刚好
弥补了市场空白，提前抢占了市场，营收大
幅提升。

当危险汹汹而至，机遇悄然蛰伏其中。

在赣锋锂业的第一个十年里，国际金融
危机堪称一个转折点，无数重资产制造企业
倒下了，赣锋锂业却绝地逢生，而且以极快
速度完成了产品迭代，并于2010年顺利在
深交所上市。

历史虽然不会重复，却经常展露出相似
的一面。

类似的故事还发生在2016年。彼时，
碳酸锂市场火爆，价格持续上升，全行业不
断扩大产能。看到这一切，李良彬认为，碳
酸锂市场饱和怕是为时不远了，高镍电池或
将成为新的行业风口。

从那一年起，赣锋锂业全力提升氢氧化
锂品质与产能，对冲风险、错位竞争，较早进
入一线车企供应链。

2017年末，碳酸锂价格跳水，优质氢氧
化锂产品价格逆势上涨，赣锋锂业再次凭借
极具前瞻性的战略眼光提前完成了市场布
局。其大卖的氢氧化锂产品也为企业高质
量发展奠定了基础。

2010 年登陆深交所；2018 年在香港
联交所敲锣；2019年营收已达到53.42亿
元，成为金属锂产能全球巨头；与特斯拉、
德国宝马、德国大众、LG化学等优质厂商
达成战略合作……赣锋锂业的脚步仍未
停止。

小富即安不可为

深耕行业30余年，李良彬深知：“小富
即安不可为。我们不能躺在过去的功劳簿
上，只有坚持创新、坚持奋斗，才能在不断变
化的市场中创造价值。”

“永远不要等别人来颠覆你”是李良彬
坚信的理论。为此，赣锋锂业将研发放在企
业发展核心位置，设立企业技术中心、搭建
科研平台、完善创新机制，与高校、科研机构
深度合作，共同寻求行业新方向。

发展更高能量密度、更高安全属性的固
态锂电池技术；突破专利封锁，推出拥有自
主知识产权的TWS耳机锂电池；设立专门
解决退役动力电池问题的回收中心，实现废
旧动力电池循环利用……随着一项项新技
术、新探索相继取得成功，赣锋锂业在业界
的地位也愈发稳固。

如今，李良彬又为企业设立了更加远大
的目标：利用有限的锂资源，为社会创造绿
色、清洁、健康的未来。

“作为世界上最轻的金属，锂能够大幅
拓展绿色发展空间。比如，它可以替代化石
燃料，为社会提供清洁动力；可以贮存可再
生能源，从而告别燃煤发电；可以作为添加

剂降低橡胶制品的更换频率；可以作为催化
剂降低制造业的单位能耗；可以降低外壳重
量，让飞机、飞船消耗更少的燃油、飞行更远
的距离。”在李良彬看来，锂资源开发及应用
不仅可以为企业、行业带来可观的收益，更
是对社会、环境的重大利好。

相信专注的力量

“企业发展不是短跑而是长跑。爆发力
只能胜在一时，唯有苦练内功才有可持续发
展的动力。这也是这些年我们只专注做一
件事——围绕锂做文章的原因所在。”李良
彬尤其看中“专注”的价值。

三十年如一日，李良彬一直在锂行业中
耕耘，从未改变过方向。赣锋锂业同样如
此。从成本相对较低的金属锂起步，延伸至
锂化合物、矿源开采、电池生产、资源回收。
20年间，赣锋锂业以锂为核心，向上下游拓
展业务，直到覆盖锂产业链各重要环节。

无论是历次危机中的从容应对，还是面
对未来及时选定方向，唯有深厚的行业积累
与战略远见，才能令企业发展始终保持上升
趋势。正如李良彬所言：“如果世间千万条
路都没有终点，那么坚持一个方向走下去的
人，一定会走得更远。”

赣锋锂业董事长李良彬——

世间的路有千万条
我只选一条

本报记者 刘 兴
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赣锋锂业锂电池板块

工作人员正在工作。

赣锋锂业技术人员正

在检测产品。

孙一帆摄（中经视觉）

最近，四川甘孜的小伙丁真火遍全网，
有关他的讨论频频成为热搜话题。不过，也
有细心者发现，他已经成为一些地方文旅部
门、网红公司“抢夺”的对象，针对他的过度

“消费”也悄然而至。
这一现象背后的逻辑引人深思。
丁真长期生活在原生态地区，举手投足

展露出来的是真实的朴实。他不事雕琢的
笑脸与瑰丽的大自然风景叠加在一起，形成
了奇妙的“化学反应”，戳中了人们心中最柔
软的地方。尤其是他那句“想成为赛马王
子”的梦想宣言，更让人们感受到“天苍苍，
野茫茫，风吹草低见牛羊”的诗意。

从经济学角度上说，丁真的网络形象为
广大网民提供了足够的“效用满足”。大家

不约而同地点赞、评论，自然会迅速催生出
这样一位高人气“网红”。

这一结果，当初拍摄丁真的那位摄影师
没有料到，丁真本人也没有猜到。“天上掉下
来的馅饼”太大，丁真在惊喜之余，怕也有几
分“懵圈”。如今的他，面对与日俱增的粉丝
量，大约已经深刻体会到了一夜成名的双刃
剑效应。而且，这种效应的负面影响已经显
现出来。

一方面，资本已经发现了“丁真商机”，
试图像培养其他网红一样，利用娱乐化的过
度包装，让小伙眼中的纯真变成资本手中的

“纯金”；另一方面，不少看热闹的“吃瓜群
众”也开始“深挖热点”，将丁真的个人信息
以及难辨真假的八卦曝光。

肖像被盗用，被迫成为娱乐话题，被人
气所困陷入无底线“消费”……在各种诱惑
面前，当初那张质朴的笑脸已经面临被污染
的风险。

抛开人之所以为人的哲学思考不谈，仅
从纯市场的角度来看，网红的确已经具备了
商品属性。只不过，此“商品”具有主观能动
性，可以按照消费者的喜好自主重置人设，
与网民互动。在这一过程中，网民的点赞、
起哄、批评、谩骂等行为，都会影响网红的言
行甚至现实生存状态。

网红的关注人数越多、关注指数越
高、关注时间越长，造成的“舆论之火”越
大，加上资本“煽风”，网红本人往往身不
由己，难以维持最初“进场”的状态，甚至出

现价值观扭曲现象，逐渐成为利益和欲望的
牺牲品。

应该说，资本对于利益的追逐本无可厚
非，利用网红效应实现利益最大化也符合经
济学规律。但是，有一点不能忽视，那就是
当社会效益与经济效益发生冲突时，必须以
社会效益为先。面对这种大概率会发生的
事情，资本应三思后行，切莫让经济效益凌
驾于社会效益之上。

时至今日，丁真未来的命运已不能完全
掌握在他自己手中。面对名利的“青睐”，能
否秉持本心、初心，不被短期利益蒙蔽双眼，
是摆在丁真面前的一大考验。同时，作为网
民的我们或许也该扪心自问，你爱这张质朴
的笑脸吗？如果爱，请悉心呵护。


